

# Autor werden in Wikipedia

## Wikipedia – was Du als angehender Autor wissen solltest...

Wenn Du Dich für eine Mitarbeit in Wikipedia interessierst und aus Deinen Wissensgebieten interessante Dinge einbringen möchtest, solltest Du Dir über folgendes klar werden:

Der Hauptanteil der Wikipedia-Autoren ist unter 35 Jahren alt. Die Wikipedia möchte gerade Menschen ab dem Alter 50+ für die Mitarbeit gewinnen, da diese durch ihre Lebenserfahrung ein umfangreiches Wissen angesammelt haben. Um dies zu erschließen, wird auch in der Öffentlichkeit für eine Mitarbeit von Lebensälteren ausdrücklich geworben.

Ganz so leicht ist es aber nicht. Die erste Hürde ist, dass Du das Internet gut kennen musst und Dich darin orientieren kannst. Dies benötigst Du vor allem für die oftmals vielfältigen Recherchen, die notwendig sind, um einen Artikel wirklich gut erstellen zu können.

Du solltest mit Text und Bildmaterial und auch mit Deiner Rechnerverwaltung gut umgehen können, mit mehreren Programmen gleichzeitig zu arbeiten gewohnt sein und vielleicht auch schon wissen, wie die Verlinkung von Webseiten funktioniert.

Vieles kann man sich natürlich auch durch Lesen im **Autorenportal** und Nachfragen bei anderen Autoren erarbeiten. Weiterhin gibt es in Wikipedia ein **Mentorenprogramm**. Du kannst Dich dort anmelden, ein erfahrener Wikipedianer begleitet Dich dann bei der Erstellung des ersten Artikels und gibt Hilfestellung.

Darüberhinaus musst Du Dir darüber im Klaren sein, dass gerade die Erstellung von Texten sehr schwierig sein kann. Die Formulierung der Texte muss wertfrei erfolgen, also in ein Nachschlagewerk hineinpassen und inhaltlich richtig sein.

Werblich oder persönlich gefärbte Texte werden nicht akzeptiert. Die Quellen müssen gemeinfrei sein, Zitate belegt, Quellenhinweise und Weblinks hinzugefügt werden. Erst dann wird ein Artikel wikipediafähig.

# Autor werden in Wikipedia

## Bilder in der Wikipedia

Bilder müssen entweder selbst erstellt oder bereits als gemeinfrei deklariert worden sein. Eine große Anzahl von Bildern befindet sich bereits in der zu Wikipedia gehörigen Bilddatenbank:

<http://commons.wikimedia.org/wiki/Hauptseite>

Du kannst hier auch eigene Bilder einfügen und als gemeinfrei erklären. Diese können dann frei für Publikationen verwendet werden. Was Du dabei beachten musst, erfährst Du aus den Anleitungen im Autorenportal.

Bilder, die in Wikipedia Deutschland hochgeladen werden, können nur in der deutschen Wikipedia verwendet werden, deshalb macht es Sinn, diese in den Commons einzustellen und dann in den Artikel einzubinden.

## Arbeiten auf der eigenen Benutzerseite

Im Anfang ist es ratsam, einen **Artikelentwurf** in der sogenannten „**Spielwiese**“ zu machen. Man legt zu seiner **Benutzerseite** eine **Unterseite** an und kann hier zunächst die Formatierungen und alles, was dazu gehört, erproben – bevor man sich endgültig mit der Gestaltung eines ersten Artikels beschäftigt.

Eine neue Seite kann man anlegen, indem man in die **Browser-Adresszeile** hinter die Adresse der Benutzerseite z.B. **Benutzer:Adler „/Spielwiese“** schreibt, die Adresse mit STRG+C kopiert und über „Seite **bearbeiten**“ in die Benutzerseite mit STRG+V wieder einkopiert. Die Seite speichern.

Durch Anklicken des nun sichtbaren **Links** kann man die Seite und auch die dazugehörige Diskussionsseite aufrufen und einrichten. Danach kann man die Seiten bearbeiten und z.B. **Formate** und **Verlinkungen** zunächst ausprobieren.

Dies alles hat den Sinn, dass man unter dem Schutz der **Benutzerseite** zunächst seine Texte in Ruhe erstellen kann. Sobald der Artikel freigeschaltet ist, kann jeder in der Wikipedia darauf zugreifen und dann natürlich auch ergänzen, ändern usw.

Eine Vertiefung zur Arbeit in der Praxis findest Du im **Autorenportal**. Hier finden sich auch **Formatvorlagen**, mit denen man zunächst eine Struktur in seinen Artikel bringen kann, um diese dann später individuell anzupassen.

# Autor werden in Wikipedia

## Kommunikation innerhalb der Wikipedia

Auch das **Kommunizieren** mit den übrigen Autoren muss erst eingeübt werden. Denn nicht jeder Autor kommentiert automatisch seine Änderungen. Wenn Du also Fragen dazu hast oder überzeugt bist, dass die Formulierung so bleiben sollte, musst Du diesen Autor ansprechen und nachfragen – notfalls auch mit ihm darüber kontrovers diskutieren.

Unter **Versionen/Autoren** kannst Du genau sehen, wer und wann in Deinem Artikel gearbeitet hat, auch was verändert wurde. Über die **Signatur** kannst Du auf die Benutzer-Seite des betreffenden Autors wechseln und ihm Fragen stellen. Er wird Dir in der Regel auch Auskunft geben.

Über diese Möglichkeit lernt man natürlich auch andere Autoren kennen, kann sie bei Unklarheiten um Rat fragen und bekommt so nach und nach auch gute Kontakte zu anderen, die vielleicht an ähnlichen Dingen arbeiten.

In einigen Regionen treffen sich die Wikipedianer auch regional, um sich persönlich kennenzulernen und miteinander auszutauschen.

Die Kommunikation sollte immer freundlich und sachlich geführt werden. Streit ist in dieser Arbeit unerwünscht und führt u.U. zu einer zeitweisen Sperrung der Seiten.

Also sei Dir im Klaren darüber, dass Du Dich in der Wikipedia nicht alleinverantwortlich bewegst, sondern in einer Systemstruktur, der Du Dich anpassen und evtl. auch unterordnen musst.

Das selbstgegebene Regelwerk der Wikipedia schränkt Deine Arbeit möglicherweise ein, ist aber eine selbstverordnete notwendige Qualitätskontrolle, um den Charakter und die Richtigkeit der Inhalte in der Enzyklopädie zu gewährleisten.

Wenn Du dieses verstanden hast, kannst Du Deine Artikel schreiben und vielleicht auch mit anderen zusammenarbeiten und so gemeinsam die Artikel möglicherweise bis zum „exzellenten“ Artikelformat ausarbeiten.

Lege Dir aber immer eine Kopie Deines Artikels in einem Textprogramm ab, damit Du notfalls eine Wiederherstellungsmöglichkeit hast.

# Autor werden in Wikipedia

## Beobachtung von Seiten:

Als angemeldeter Autor bei der Wikipedia kannst Du Deine selbst erstellten Seiten - oder Seiten, die Dich besonders interessieren, - in eine Beobachtungsliste aufnehmen. So kannst Du alle Änderungen, die erfolgen, sofort sehen und nachlesen.

Es macht aber keinen Sinn, eine große Anzahl von Seiten in die Beobachtung aufzunehmen, da dann sehr schnell die Übersicht verloren geht.

Nimm zu Anfang nicht zu viele Seiten auf, damit Du diese gut überblicken kannst und aus diesen Beobachtungen lernst. Beachte hierbei auch die Vorgänge auf den Diskussionsseiten.

## Regeln für die Arbeit in der Wikipedia:

Auf der Benutzerseite eines Wikipedianers fand ich folgende selbstverordnete Regeln, die ich eigentlich sehr zutreffend und vernünftig fand:

1. beobachte nicht mehr Seiten als du unbedingt musst;
2. arbeite nur nach Kenntnis und Interesse und dann viel in Wenigem, anstatt wenig in Vielem;
3. äußere dich in Diskussionen nur zu Themen und Fragen, von denen du etwas verstehst und die dich wirklich interessieren;
4. beteilige dich dort nicht soviel du *kannst*, sondern nur, soviel du *musst*;
5. verfolge nicht das Ziel, jemanden zu überzeugen, der dies erkennbar nicht will;
6. hege nicht die Illusion, dass alle zu einer Diskussion Beitragenden diese auch gelesen haben;
7. meide ideologische Auseinandersetzungen;
8. gib anderen und nimm dir Zeit;
9. beachte, wann es Zeit ist, zu gehen: Höre spätestens mit etwas auf, wenn dir weder die Tätigkeit selbst noch ihr Zweck Freude bereitet.“

Wenn Du nun immer noch ein Wikipedianer werden willst... Nur zu!

Ich kann bestätigen – es macht Mühe und kostet Zeit – aber es macht auch Spaß!